
1. Безударные гласные, проверяемые 
ударением.

2. Безударные гласные, не проверяемые 
ударением.

3. Корни с чередующимися гласными.
4. О и Ё после шипящих.
5. Ы и И после Ц. 
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Способы проверки:
1. Изменить число

гора – го'ры
поля – по'ле
леса - лес

2. Подобрать родственные слова
угрожать – угро'за
нагревание - нагре'ть
деревянный – де'рево, дере'вья
домашний – дом

3. Изменить форму слова
дождя – дождь
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Правописание слов ЗАПОМНИТЬ!
При затруднениях в написании 

обращаться к СЛОВАРЮ!

горизонт
вестибюль
интеллигенция
памятник
привилегия
экзамен
свидетельство

                                  3



1. Гласная в корне зависит от ударения
2. Гласная в корне зависит от конечных 

согласных корня
3. Гласная в корне зависит от значения 

слова
4. Гласная в корне зависит от суффикса
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1. гар – гор
загар – загореть

2. зар – зор
заря – зорька
исключения: зорянка 

зоревать
3. твар – твор

клан – клон 
Под ударением – что слышим, то пишем: 

поклон – кланяться
творчество – тварь

В безударном корне – О
поклониться
сотворить
исключение: утварь  
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з…ря пог…релец
возг…рание оз…рять
тв…рец раств…римость
покл…нение откл…ниваться
з…ренька прекл…нный
заг…релый перег…рать
накл…н сотв…рить
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заря погорелец
возгорание озарять
творец растворимость
поклонение откланиваться
зоренька преклонный
загорелый перегорать
наклон сотворить
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1. лаг – лож
излагать – изложение

2. раст – ращ – рос
растение
выращенный
выросли
исключения: Ростов

Ростислав
росток
ростовщик
отрасль

3. скак – скоч
скакать – выскочить
исключение: скачок

8



взр…слеть изл…гать
выск…чить ск…чок
предл…гать зар…сль
распол…житься р…сток
ск…кать предл…жить
выр…сший переск…чить
изл…жение отр…сль
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взрослеть излагать
выскочить скачок
предлагать заросль
расположиться росток
скакать предложить
выросший перескочить
изложение отрасль
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1. плав – плов – плы
Если «человек» – О

пловец, пловцы, пловчиха
Слова с другим значением - А

поплавок
Состояние почвы – Ы

плывун 
2. равн-ровн

Если «поверхность» - О
подровнять клумбу

исключение: равнина
Слова с другим значением – А

подравняться в строю
3. Мак – мок

Если «опустить в жидкость» - А
обмакнуть в краску

«Стать мокрым»  - О
вымокнуть под дождем
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Обм…кнуть кисть в краску
Р…внение в рядах
Пл…вец
Подр…внять кусты 
Расстилается р…внина
Ср…внить с образцом
Пл…вучий мостик
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Обмакнуть кисть в краску
Равнение в рядах
Пловец
Подровнять кусты 
Расстилается равнина
Сравнить с образцом
Плавучий мостик
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1. лож – лагА
изложение - излагАть 

2. кос – касА
коснуться  - касАться

3. …е…    -    …и…А
бер – бирА
пер – пирА
дер – дирА
мер – мирА
стел – стилА
тер – тирА
ня – нимА
блест - блистА ж – жигА

ж – жимА
ч – чинА
м – минА

исключение: сочетание, сочетать 14



к…саться ст…реть
зам…рать прот…рать
соб…рать прик…снуться
выт…р пост…лить
забл…стела прин…мать
зам…реть соб…ру
зан…маться прот…реть
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касаться стереть
замирать протирать
собирать прикоснуться
вытер постелить
заблестела принимать
замереть соберу
заниматься протереть
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I В корне:
Есть родственное слово с Е – в корне Ё

шёпот – шептать
шёлк – шелковистый

Нет родственного слова с Е – в корне О
шорох
крыжовник
шоссе

II Не в корне – определить часть речи.
         1. В суффиксах и окончаниях существительных, 

прилагательных, наречий под ударением – О, в безударном 
положении – Е

дружо'к овражек
карандашо'м овощем
ожо'г (руки) певуче
холщо'вый 
горячо'

    Исключение: ещё
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ч…рствый ч…рточка
реш…тка ч…рный
ж…рнов ш…колад
шоф…р тяж…лый
деш…вый ш…рох
ш…лковый ч…лка
крыж…вник ш…в 
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черствый чёрточка
решётка чёрный
жёрнов шоколад
шофёр тяжёлый
дешёвый шорох
шёлковый чёлка
крыжовник шов
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2. В суффиксах и окончаниях глаголов – Ё
течёт
ожёг (руку)

3. В словах, образованных от глагола – Ё
сгущёнка
тушёнка
корчёвка
огорчённый

4. В суффиксе ЁР – Ё
стажёр
монтажёр
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небольш…й теч…т
овраж…к галч…нок
зайч…нок перед финиш…м
камыш…вый товарищ…м
возмущ…нный багаж…м
ноч…вка свеж…
стаж…р дириж…р
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небольшой течёт
овражек галчонок
зайчонок перед финишем
камышовый товарищем
возмущённый багажом
ночёвка свежо
стажёр дирижёр
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В  любой части речи, в любой 
части слова 

Ц
Под ударением – о В безударном 

положении  - Е 

молодцом дельце
изразцовый танцевальный
цокольный румянцем
письмецо незнакомцем
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танц…р
свинц…м

ситц…вый
конц…вка
облиц…вка

переводчиц…й
танц…вальный

столиц…й
полотенц…м
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танцор
свинцом

ситцевый
концовка
облицовка

переводчицей
танцевальный

столицей
полотенцем



1. В корне – И
цирк
цитата
цитрусовые

исключения:
цыц
цыган
цыпленок
на цыпочках

(Цыган на цыпочках подошел к цыпленку и 
сказал: «Цыц»).
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2. В словах на ЦИЯ – И:
нация
акация
абстракция

3. В суффиксах – Ы:
лисицын
сестрицын

4. В окончаниях – Ы:
огурцы
плоскогубцы
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огурц… ц…ганский
ц…вилизац…я акц…я
ц…трусовый ц…пленок
акац…я коллекц…я
ножниц… реставрац…я
бледнолиц…й лисиц…н
пац…ент ц…ркуль
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огурцы цыганский
цивилизация акция
цитрусовый цыпленок
акация коллекция
ножницы реставрация
бледнолицый лисицын
пациент циркуль
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